



► Los zapatos son una de las pocas pertenencias conservadas que usó el expresidente Salvador Allende el 11 de septiembre de 1973.

Los zapatos de Allende: el homenaje del Presidente al exmandatario en la conmemoración del 11-S

Durante años la familia del expresidente mantuvo en una caja de madera los zapatos utilizados por Salvador Allende el 11 de septiembre de 1973, a la espera de un momento adecuado para exhibirlos. El calzado —una de las escasas pertenencias personales que se conservan del exjefe de Estado— permanecerá a la vista del público en Morandé 80 hasta el próximo 30 de septiembre.

David Tralma

Antes de sumarse a la romería por el exmandatario Salvador Allende, en la mañana del domingo 10 de septiembre el Presidente Gabriel Boric inauguró “El caminar de un demócrata”, una exhibición de los zapatos de quien fuera Jefe de Estado entre 1970 y 1973.

Se trata de uno de los gestos que organizó el Ejecutivo para la conmemoración de los 50 años del golpe de Estado, una fecha fijada como clave en el calendario de la administración Boric.

En ella se exhibe una de las pocas pertenencias conservadas que usó Salvador Allende el 11 de septiembre de 1973, fecha en la que resistió por horas el bombardeo a La Moneda al interior de Palacio. Tras ello, se suicidó en el Salón Independencia de la Casa de Gobierno.

La iniciativa permanecerá en Morandé 80 —puerta por donde se retiraron sus restos en

esa misma jornada— hasta el 30 de septiembre. La vitrina hoy está acompañada por ofrendas florales de agrupaciones de derechos humanos, del Grupo de Amigos Personales (GAP) y de un texto redactado por la fundación del exmandatario socialista, que da cuenta de que “en su sobriedad, los zapatos evocan el fuego y el barro. También evocan las huellas de un hombre que no deseaba ser mártir, pero sí cumplió con el mandato popular. El metal tranquilo de su voz es un símbolo universal de consecuencia y dignidad. Su largo recorrido con vocación pacífica para profundizar la democracia sigue inspirando anhelos de justicia social”.

En esa misma jornada, el Presidente Boric también presentó una placa en dicho lugar en la que se lee: “Morandé 80: Por la puerta construida aquí en 1906, durante el mandato del Presidente Pedro Montt Montt, el 11 de septiembre de 1973 fue retirado el cuerpo del Presidente Salvador Allende

Gossens, después del bombardeo al Palacio de La Moneda. 11 de septiembre de 2023”.

¿Cómo se gestó?

La iniciativa fue propuesta por la familia de Salvador Allende, en conjunto con el arquitecto y uno de los integrantes de la fundación, Genaro Cuadros. La proposición fue realizada directamente al Presidente Gabriel Boric, en septiembre del 2022, luego de que el propio Mandatario les consultara respecto de qué les gustaría para la conmemoración de los 50 años del Golpe, lo que da cuenta de la importancia de esta fecha para La Moneda.

Los zapatos negros que utilizó Salvador Allende el día del Golpe son parte de las escasas pertenencias personales del exMandatario que la familia pudo mantener. Por lo mismo, los familiares le dan mayor importancia. Esto se debe a que el 11 de septiembre de 1973 los Hawker Hunter de la Fuerza Aérea no solo bombardearon la Casa

de Gobierno, sino que también la residencia presidencial de Tomás Moro, donde también se dañó infraestructura aledaña de un hospital en construcción de la propia FACH.

Durante todo este tiempo la familia de Salvador Allende mantuvo resguardados sus zapatos en una caja de madera. Se pensó un momento adecuado para poder exhibirlos, así como también su lugar definitivo. Por lo mismo, no se dudó en ofrecerlos cuando fueron consultados por el Presidente Boric.

Al mismo tiempo, hoy también se está pensando en qué ocurrirá con ellos cuando termine su exhibición en Morandé 80, el próximo 30 de septiembre. Una de las ideas que se manejan es su mantención en Palacio. Otra opción es que se muestren en algún museo, en donde corren con ventaja las propias dependencias de la Fundación Salvador Allende o, también, el museo de la organización. ●